
  
  
 

MINUTA 

Vigésima Quinta Sesión Ordinaria de la Mesa de Infraestructura y Obras 

12 de diciembre de 2023 

 

 

▪ Orden del día 

 

▪ Inicio de la sesión 

▪ Reportes por dependencia 

▪ Turnos e Incidencias Urbanas 

▪ Asuntos generales 

▪ Cierre de la sesión 

 

▪ Reportes por dependencia 

 

● Autoridad del Centro Histórico 

● Alcaldía Cuauhtémoc 

● Sistema de Aguas de la Ciudad de México 

- Dirección de Detección de Fallas y Rehabilitación de Drenaje 

● Secretaría de Obras y Servicios 

-Alumbrado Público 

                 - Subdirección de Limpieza Zona Centro 

● Sistema de Transporte Metro 

● Fideicomiso Centro Histórico 

● Instituto Local de Infraestructura Física Educativa 

● SSC-Tránsito 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
  
 

Lic. Rosa María Zabal Cortes (ACH):  Dio la bienvenida a nombre a la vigésima quinta 

Sesión de la Mesa Interinstitucional de Infraestructura y Obras 

 

Reportes 

 

Los detalles de estos reportes se pueden consultar en: 

 

https://www.autoridadcentrohistorico.cdmx.gob.mx/mesas-de-trabajo-

interinstitucionales/mesa-de-infraestructura 

 

Autoridad del Centro Histórico 

 
Arq. Víctor Manuel Hernández (ACH):  Esta quincena se atendieron 85 incidencias de 

infraestructura en ambos perímetros de la Autoridad del Centro Histórico. Se atendió un 

parque con apoyo de Justicia Cívica; se eliminaron 220 metros cuadrados de grafiti y se 

realizaron seis riegos a las áreas verdes. Dentro de los trabajos realizados se tuvo la 

reposición de dos soleras y se reacomodaron cuatro fotografías en República de Guatemala, 

entre República de Brasil y República de Argentina.  Esas son las fotografías que están en 

las rejas de Catedral. Se repusieron varias tapas de registro, dos en Valerio Trujano, una entre 

Santa Veracruz y Avenida Hidalgo, y la otra entre Mina y Pensador Mexicano. Se colocaron 

nuevamente cinco piezas de rejilla pluvial en República de Brasil esquina República de 

Venezuela; se repararon cinco metros en diversos puntos del piso de la Santísima; se 

repararon tres metros de banqueta en Del Carmen, entre Apartado y República de Bolivia y, 

asimismo, se retiró una base metálica. Aquí hubo una atención particular que nos solicitó la 

Alcaldía Cuauhtémoc, se repuso una tapa de registro en Plaza de La Aguilita, se apoyó con 

la colocación de 24 vinilos en puestos de periódicos en diferentes ubicaciones dentro del 

Centro Histórico. Se reparó un metro cuadrado de banqueta en Roldán esquina Misioneros, 

se colocaron siete señales de no estacionarse en Las Cruces entre San Pablo y Corregidora, 

también a petición de Tránsito. Se colocó una señal de paso peatonal en San Jerónimo e Isabel 

la Católica, a petición del Claustro de Sor Juana; se colocaron dos señales de no estacionarse 

y cruce escolar en Vaquitas, entre Juan Álvarez y República de honduras, estas eran dos 

señales que habían faltado. Se colocó una señal de no estacionarse en República de Honduras, 

entre Vaquitas y Comonfort; también se colocaron dos señales de no estacionarse en 

Vizcaínas, entre Aldaco y Eje Central; se reparó un metro cuadrado de banqueta en el Primer 

Callejón de Mesones; se hizo la reposición de una pieza de recinto en 20 de Noviembre, entre 

República de Uruguay y Venustiano Carranza. Se repuso una tapa metálica de registro en 

arroyo vehicular en Belisario Domínguez, entre Allende y República de Chile, se la estaban 

robando a pedazos, se repuso una tapa metálica de registro en banqueta de Belisario 

Domínguez, entre Allende y República de Chile, también se la robaron. Se reparó un metro 

cuadrado de piso de banqueta en Regina, entre Pino Suárez y Correo Mayor; se reparó un 

brocal de tapa en Pino Suárez esquina Correo Mayor; se repararon cuatro tramos de piso en 

la Alameda Central; se repuso una pieza de recinto en Leandro Valle, entre República de 

Perú y Belisario Domínguez. 
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Se realizó la reposición de dos piezas de dren en República de Argentina, entre Donceles y 

González Obregón; se reparó un metro cuadrado de banqueta en Talavera; se repusieron tres 

piezas de dren también en Talavera y, asimismo, se reparó un metro cuadrado de banqueta. 

Se reparó un brocal en 20 de Noviembre esquina Venustiano Carranza; se reparó un metro 

cuadrado de banqueta en Regina, entre Correo Mayor y Pino Suárez; y se colocaron dos 

piezas de botones táctiles en Soledad esquina Santísima. 

 

Alcaldía Cuauhtémoc 

 

Lic. Bertha Hernández Martínez: Se informó que tenemos en los indicadores en drenaje. 

Tenemos reparación de fuga de agua, una; desazolve de tubería, 75 metros; desazolve de 

atarjea, 640 metros. En parques y jardines. En riego seis mil 850 metros cuadrados; poda de 

pasto, seis mil 450 metros cuadrados; cultivo, mil 120 metros cuadrados; poda de seto, 943 

metros. En limpieza y recolección. En barrido diario, 283 kilómetros; en recolección orgánica 

domiciliaria, 628.4 toneladas; en recolección inorgánica domiciliaria, mil 480.4 toneladas; 

recolección de tiraderos clandestinos, 554.8 toneladas. En alumbrado se sustituyeron dos 

luminarias y se reconectaron ocho circuitos; en arbolado urbano se realizaron 13 podas; 

ningún derribo. Se mostraron anexos con ubicaciones y fotografías. 

 

Sistema de Aguas de la Ciudad de México, Drenaje 

 

Se informa que, en este periodo, el avance de esta quincena tenemos un avance de 270 metros 

de atarjea; se hizo limpieza de cinco pozos de visita; limpieza en rejilla de piso cinco 

unidades; coladeras pluviales se repararon cinco y albañales 15. Se mostraron anexos con 

ubicaciones y fotografías. 

 

Secretaría de Obras, Alumbrado Público 

 

Arq. Matilde González Millán: Se informó que esta quincena las reparaciones fueron mil 

790 realizadas entre iluminaciones artísticas, reparación de alumbrad, traemos también el 

tema de iluminaciones artísticas y el tema del mantenimiento de las fuentes en la misma. Se 

mostraron anexos con ubicaciones y fotografías 

 

Secretaría de Obras, DGSUS, Subdirección de Limpieza Zona Centro 

 

C. Jesús Cruz Berros (DGSUS): Las actividades realizadas del 27 de noviembre al 10 de 

diciembre por parte de esta Subdirección es: Barrido manual en guarnición, 12 mil 312.160 

kilómetros; barrido mecánico de mil 279.040 kilómetros; la recolección de residuos sólidos 

de nueve mil 828 metros cúbicos; recolección de tierra, 113.75 metros cúbicos. El lavado de 

mil 120 papeleras; el lavado de plazas y corredores de 635 mil 889 metros cuadrados; el 

lavado diario de 18 sitios críticos; la recolección diaria de 25 tiraderos clandestinos; el retiro 

de cuatro mil 189 piezas de chicles; eliminación de 326 metros cuadrados de grafiti; el retiro 

de dos mil 996 piezas de propaganda. Se mostraron anexos con ubicaciones y fotografías. 

 

 

 



  
  
 

Sistema de Transporte Colectivo Metro 

 

Arq. Carlos Raúl Segura García: Se informa en el periodo del 24 de noviembre al 07 de 

diciembre del presente año, de las 75 escaleras que tenemos en el perímetro del Centro 

Histórico, escaleras electromecánicas, tenemos detenidas siete que están en mantenimiento 

y apagadas dos, que son por la modernización de la Línea 1 del Metro. En los elevadores 

seguimos afortunadamente bien, de los 19 que tenemos todos están funcionando. Entonces 

yo diría que no estamos tan mal como se ve. El mantenimiento de las escaleras muchas veces 

es cambiar piezas y a veces es un trabajo rápido cuando el problema no es tan fuerte, pero a 

veces conseguir una pieza, luego eso nos retarda. Sabemos que no se ve mucho avance, pero 

espero que la próxima reunión tengamos un avance ya considerable. 

 

Fideicomiso Centro Histórico 

 

Arq. Eduardo Lizama: De las obras en proceso que tenemos en el Convenio de 

Participación Conjunta con el Fideicomiso F/54, respecto a todos los contratos que están 

supervisando, solamente se va a reportar un cambio en el avance de instalación de un 

elevador para el Teatro Esperanza Iris, el cual ya estamos al cien por ciento, y que este ya 

fue entregado 44, nos reporta avance. Por lo que los avances reportados anteriormente se 

mantienen igual. Para las gráficas de obras en proceso del Programa Nacional de 

Reconstrucción 2023 para el contrato uno correspondiente al Templo de Nuestra Señora de 

Loreto. Y del avance anterior, del 62 se reporta un avance al 73.Para el contrato dos, Antiguo 

Colegio de Cristo, del avance anterior de 55 se reporta un avance a la fecha del 70 por ciento; 

del contrato tres en el Templo de Santa Catarina Mártir, segunda etapa, del 73 por ciento que 

se reportó, se reporta un 92; del cuatro en Rectoría de San Felipe Neri y La Profeso, un 87; 

en su reporte anterior se reporta un avance actual del 96 por ciento. Del contrato de Casa 

Conde de Regla en su quinta etapa, se reporta un avance actual de 91; en el contrato de 

Templo de la Santísima Trinidad se reporta un avance del 99, aunque cabe destacar que 

actualmente ya se terminaron los trabajos; se están atendiendo temas de verificación, por lo 

que se reporta ese avance físico. En la Parroquia de San Sebastián Atzacoalco, se reporta un 

avance del cien por ciento; del contrato del Templo de San Juan de Dios con un avance del 

cien por ciento, que ese anteriormente ya se había reportado al cien, porque ya lo vamos a 

descartar de futuros reportes. De rehabilitación del Templo de San Lorenzo Diácono y Mártir, 

se reporta un avance actual del 85 por ciento; del Templo de la Soledad de la Santa Cruz, un 

avance del 45 por ciento y del Templo de Santo Domingo de Guzmán un avance del 85 por 

ciento. Después en contratos de arreglo de fachadas con recurso propio del Fideicomiso, se 

reporta los trabajos de arreglo de fachadas de República de Venezuela 18, República de 

Ecuador 90, República de Perú 96, Montero 7, Alarcón 17 y Soto 164, con un avance físico 

anterior del 83, un avance físico actual de 98 por ciento. Después seguimos con apoyo a las 

Ciudades Mexicanas Patrimonio Mundial 2023, con un contrato de adjudicación directa 05, 

y un avance anterior de 42, y un avance físico actual se reporta al 45 por ciento 

 

Instituto Local de la Infraestructura Física Educativa. 

 

Por parte del Instituto Local de la Infraestructura Física Educativa de la Ciudad de México, 

tenemos el avance del 57 por ciento en la Escuela Adriana García Corral, donde tenemos el 



  
  
 

proceso de rehabilitación de las aulas al día de hoy, y se encuentran haciendo trabajos de 

impermeabilización, pintura y restauración del inmueble que se ocupan para aulas. En cuanto 

al plantel Héroes de Chapultepec se encuentran haciendo el reforzamiento de los salones y 

colado de pisos con sustitución de acabados de recubrimiento de losetas cerámicas. Igual, 

tenemos un 22 por ciento de avance en ese plantel y en esta semana se iniciaron los trabajos 

que reportaremos en la próxima Sesión de la Mesa del Centro Histórico, de la rehabilitación 

del muro del plantel Rosario Castellanos, que se encuentra en Justo Sierra 49, en el cual se 

va a hacer la restitución y rehabilitación del muro que se encuentra en la columna de Francia 

y que representaba un riesgo para la comunidad educativa. Y tendré próximamente el reporte 

en esta Mesa. 

 

Tránsito 

 

Se reportan que se realizaron 30 acciones de mantenimiento correctivo a semáforos. 

 

Turnos e Incidencias 

 

Los detalles de estos reportes se pueden consultar en: 
 

https://www.autoridadcentrohistorico.cdmx.gob.mx/mesas-de-trabajo-

interinstitucionales/mesa-de-infraestructura 

 

Turnos 

 

Lic. Rosa María Zabal Cortes (ACH): Comentó que por lo que respecta al punto de Turnos, 

al día de hoy se tienen 17 turnos, de los cuales 16 ya atendidos y un pendiente. 

 

Incidencias 

 

Lic. Rosa María Zabal Cortes (ACH): Indicó que en lo que va del año en la matriz de 

seguimiento de incidencias urbanas se tiene un total de mil 203, de las cuales 962 se 

encuentran atendidas y 241 se encuentran pendientes, indicó Mostró la matriz y explicó que 

en color verde las que están atendidas y en rojo las que están en proceso. Indicó que, de 

cualquier forma, al final de la mesa les harán llegar las incidencias que se encuentran 

pendientes de atención, a cada dependencia. 

 

En cuanto al Seguimiento de incidencias en materia de registros, coladeras y tapas, seguimos 

avanzando con el apoyo y colaboración de todas las áreas, ya tenemos un registro de 69 por 

ciento de avance. 

 

Asuntos generales 

 

Acuerdos 

 

➢ Que las dependencias en la medida de lo posible, atiendan las incidencias que se les 

solicita cada mes a través de oficio y las pendientes del 2022. 
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➢ Fideicomiso solicita el desazolve de un pozo de visita que se encuentra en 

Corregidora esquina con Soledad para el proyecto sobre la calle Alhóndiga. 

 

Lic. Rosa María Zabal Cortes (ACH): Agradeció la asistencia, los reportes, la coordinación 

y la atención que se da a todas las incidencias y el apoyo que se brinda a esta Autoridad.  

Dio por finalizada la Mesa y cito el próximo martes 26 de diciembre a las 10:30 horas. 

 

  



  
  
 

 

Asistencia 

 

No. DEPENDENCIA NOMBRE Y CARGO FIRMA 

1 
Autoridad del Centro 

Histórico 

Lic. Rosa María Zabal Cortes 

Director Ejecutivo de Planeación, 

Preservación, Mantenimiento y 

Conservación del Centro Histórico en 

la ACH 

 

2 Alcaldía Cuauhtémoc 

Lic. Bertha Hernández Martínez 

Subdirección de enlace ADVO en la 

DGSU 

 

3 

Secretaría de Obras y 

Servicios 

SOS-DGSUS- Subdirección 

de Limpieza Zona Centro 

C. Jesús Cruz Berros  

4 
Fideicomiso del Centro 

Histórico 
Arq. Eduardo Lizama  

5 STC - Metro 
Carlos Raúl Segura García 

 
 

6 ILIFE 

Eduardo Zamara Camacho 

Subgerente de Certificación – ILIFE 

 

 

 


